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Чтобы починить крышу Чтобы починить крышу 
в квартире ветерана в квартире ветерана 
войны, потребовалось войны, потребовалось 
вмешательство депутата вмешательство депутата 
Госдумы.Госдумы.

ДЕПУТАТСКАЯ РАБОТА

Свежая кровь
Как известно, 8 сентября в Чувашии прошли дополнительные выборы в собрания депутатов ряда муниципальных образований. 
Несмотря на повсеместное применение административного ресурса, кандидаты от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ выступили 
достойно. Николаю Николаеву удалось победить на выборах депутата Старотиньгешского сельского поселения Ядринского района, 
а Григорий Михайлов стал депутатом Большевыльского сельского поселения Аликовского района. Наш рассказ о том, как прошло 
заседание Собрания депутатов в Большой Выле, где принял участие новоиспеченный депутат.

Что хорошо людям, Что хорошо людям, 
плохо чиновникам?плохо чиновникам?
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Умение читать Умение читать 
между строкмежду строк

10 октября состоялась очередная, 35 сессия 
Госсовета Чувашии. В том, что она будет 
жаркой, мало кто сомневался, как и в том, 
вокруг какого вопроса парламентарии будут 
ломать копья. 

ЗАКОНОМЕРНЫЙ УСПЕХ
Григорий Михайлов – не из 

Большой Вылы, а из соседней 
деревни Выла. Кроме этих двух 
населенных пунктов в состав 
полселения входит еще одна 
деревня – Сириккасы. Они рас-
положены компактно – по пря-
мой до них будет не более трех 

километров, а потому все здесь 
друг друга знают хорошо. Это 
тоже сыграло определенную 
роль в победе Григория, пото-
му что род Михайловых в окру-
ге один из самых известных и 
уважаемых. Да и сам Григорий, 
несмотря на молодость, про-
шел суровую школу мужества 

– принимал активное участие 
в проведении контртеррористи-
ческих операций на Северном 
Кавказе, за что был удостоен 
медалей Суворова и «За от-
вагу». Словом, успех предста-
вителя СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ, несмотря на все старания 
районной администрации ему 

помешать, выглядит вполне за-
кономерно. 

И вот 24 сентября в здании 
администрации Большевыль-
ского сельского поселения со-
стоялось очередное заседа-
ние Собрания депутатов. Вел 
его председатель Собрания, 
директор местной школы Ни-

колай Иванов. В числе высо-
копоставленных, по местным 
меркам, приглашенных гостей 
были управделами райадми-
нистрации Владимир Васильев 
и и.о. начальника финансового 
отдела Виктор Кротов, что при-
давало мероприятию особую 
значимость.

ПРИСТРЕЛКА

Дискуссия, как и ожидалось, 
разгорелась при обсуждении про-
екта закона «Об обязательном 
государственном страховании го-
сударственных гражданских слу-
жащих Чувашской Республики», 
внесенного в порядке законода-
тельной инициативы главой Чува-
шии Михаилом Игнатьевым. Одна-
ко задолго до сессии вокруг этого 
законопроекта успел сложиться 
негативный информационный 
фон. Дело в том, что руководитель 
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Госсовете Чувашии Игорь 
Моляков еще в конце сентября 
направил официальное письмо 

председателю Госсовета Чувашии 
Альбине Егоровой, в котором из-
ложил позицию партии по обсуж-
даемому вопросу. Информация о 
демарше фракции моментально 
появилась на сайте регионально-
го отделения партии, откуда бла-
гополучно перекочевала в сеть и 
интернет-газету «Правда ПФО». И 
хоть республиканский парламент 
1 октября выступил с разъясне-
нием, было уже поздно – у многих 
сложилось стойкое убеждение, 
что разработка закона была вы-
звана прежде всего «заботой» о 
здоровье главы Михаила Игна-
тьева, которому прочат скорую от-
ставку.

СЕССИЯ

Мы, пенсионеры, получате-
ли социальных услуг отделения 
дневного пребывания граждан 
пожилого возраста и инвали-
дов № 2 Комплексного центра 
социального обслуживания 
населения города Чебоксары, 
много лет занимались спортом, 
танцами, рукоделием в здании 
бывшего детского садика по 
улице Хузангая, 29а. И вот те-
перь наше отделение собирают-
ся закрывать. Говорят, в здании 
разместятся чиновники из реги-
онального Минтруда.

Это очень странно! На фе-
деральном уровне предприни-
маются усилия, чтобы продлить 
полноценную жизнь старшего 
поколения, наполнить ее смыс-
лом. Принята федеральная 
программа «Демография», 
важнейшей составляющей ко-
торой является проект «Стар-
шее поколение» – один из 
ключевых национальных 
проектов. Однако у нас в 
Чувашии все наоборот!

Для многих из нас, полу-
чателей социальных услуг 
центра, занятия и общение 
в нем стали смыслом жиз-
ни. Гимнастика в спортза-
ле, занятия с психологом, 
литературные вечера, хор, 
танцы… Кстати, о нашей 
танцевальной группе «55 
плюс» знают многие, она 
украшает своими яркими 

выступлениями многие город-
ские концертные площадки.

Среди нас есть те, кому тя-
жело передвигаться в силу воз-
раста и состояния здоровья. 
Есть бабушки, которые с тру-
дом добираются до отделения, 
чтобы пообщаться, почерпнуть 
силы и энергию для того, что-
бы жить дальше. Отделение 
доступно им только потому, 
что находится рядом с домом. 
Общение, посильные занятия в 
клубах по интересам важны для 
них как воздух. 

Если отделение закроют, 
жизнь многих из нас потеряет 
не только свою яркую сторону, 
но для многих, может быть, и 
смысл.

Это обращение люди, по-
сещающие отделение дневного 
пребывания граждан пожилого 
возраста и инвалидов, напра-

вили в федеральное и регио-
нальное министерства труда, а 
также депутату Госдумы Олегу 
Николаеву. Из федерального 
Минтруда ответ пришел в тече-
ние нескольких дней – в конце 
сентября. Он был обычным для 
такого рода бумаг – говорилось, 
что обращение направлено в 
Минтруд Чувашии. 

Недавно к получателям 
услуг Центра приходило ру-
ководство. Оно заверяло, что 
никто ничего закрывать не со-
бирается, но почему-то привело 
данные по датам о том, сколько 
человек посещает отделение, 
вроде как поясняя какие-то 
предстоящие действия. Однако 
это лишь слова – письменного 
ответа из Минтруда Чувашии 
нет до сих пор. 

О том, что отделение дей-
ствительно востребовано, гово-

рят фотографии 
на  сайте Центра. 
Там много и дру-
гих фото, но раз-
местить все мы, 
конечно же, не 
можем.

Чтобы про-
яснить ситуацию, 
депутат Госдумы 
Олег Николаев 
отправил запрос 
главе Чувашии. 
Ждем ответа.

ХАРАКТЕРИСТИКА ВЛАСТИ

Это письмо пришло в газету в конце сентября. Подобные истории жителям 
республики известны – вспомнить хотя бы музыкальный лицей имени 

Лебедева, выселенный из здания, которое он занимал много лет. 
А в письме речь идет о том, что на помещение одного из отделений центра 

социального обслуживания позарилось Министерство труда 
и – внимание! – СОЦИАЛЬНОЙ защиты.
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ПАРЛАМЕНТ
СЕССИЯ

Умение читать между строк
1 ЧИНОВНИКИ – 

УДАРНИКИ ТРУДА

Выступая на сессии, Игорь 
Моляков еще раз изложил по-
зицию фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ». Он напом-
нил коллегам, что нет нужды 
в принятии предложенного за-
кона, так как в ФЗ «О государ-
ственной гражданской службе 
Российской Федерации» уже 
предусмотрено обеспечение 
в полном объеме правовой и 
социальной защищенности 
гражданских служащих, и нет 
никакой необходимости взва-
ливать на республиканский 
бюджет дополнительные рас-
ходы, которые неизбежны при 
вступлении предложенного за-
кона в действие.

– Если бы Чувашия была 
процветающей республикой, – 
заметил Игорь Моляков, – то 
вопросы не возникали бы. 

Не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Именно 
так хотелось сказать, слу-
шая выступления депутатов 
от оппозиции. Проект закона 
о страховании четко расста-
вил народных избранников: по 
одну сторону баррикады ока-
зались члены всех трех оппо-
зиционных фракций, по другую 
– представители «Единой Рос-
сии», что в последнее время 
случается довольно редко. 

Сразу несколько депутатов 
от партии власти бросились на 
защиту своего законодатель-
ного детища. Если послушать 
их, то опаснее и тяжелее чи-
новничьего труда ничего нет. 
Вот что, к примеру, заявил 
председатель одного из коми-
татов Госсовета Чувашии, экс-
министр сельского хозяйства 
Сергей Павлов:

– Чиновники – это ответ-
ственные специалисты, кото-
рые работают на государство. 
Большинство из них женщины, 
они в большинстве своем оди-
нокие, потому что никакой муж 
не станет ждать жену до 8-9 ча-
сов вечера. 

Но оказывается, страдают 
не только женщины-чиновни-
цы, но и суровые мужчины. 
Ректор Чувашского госунивер-
ситета Андрей Александров 
поделился воспоминаниями о 
своей работе в госучреждении:

– Это ненормированный 
рабочий день, это внезапные 
командировки, это огромные 
ограничения по личному вре-
мени. 

Однако оппозиция причину 
несчастной жизни чиновников 
видит в другом. Депутат Алек-
сандр Андреев не без сарказ-
ма заметил: 

– Многие госслужащие ис-
пытывают стрессы, поскольку 
вынуждены проводить антина-
родную политику. Отсюда у них 
и возникают заболевания.

После этих слов замая-
чил очередной тур словесной 
перепалки. Спасти ситуацию 
вызвался сам Юрий Васильев, 
руководитель главы админи-
страции Чувашии.

САМЫЙ 
ТОЛЕРАНТНЫЙ 

ЧЕЛОВЕК

Речь Юрия Егоровича стоит 
того, чтобы привести ее если 
и не полностью, то хотя бы ча-
стично:

– Принципиально не гото-
вился сегодня к выступлению. 
Но даже такой спокойный, то-
лерантный человек, как я, не 

смог удержаться и вышел на 
трибуну. Это как можно все с 
головы на ноги перевернуть и 
обратно? Чего только не ус-
лышал! Оказывается, чинов-
ники начинают болеть, потому 
что проводят антинародную 
политику. Обращаюсь к пред-
ставителям прокуратуры: 
дайте юридическую оценку 
этому всему. Все ли в поряд-
ке в голове у этого человека? 
Второй депутат говорит про 
главу республи-
ки, но он здесь 
при чем? Просле-
живал, как этот 
з а к о н о п р о е к т 
двигался. Иници-
атива изначально 
была от прокура-
туры, поскольку 
есть федераль-
ный закон. Нам 
надо привести 
в соответствие, 
что мы и делаем. 
Вышла статья в 
и н т е р н е т- и з д а -
нии «Неправда», 
нет, оговорка по 
Фрейду, «Правда 
ПФО». Там напи-
сано про главу. Ладно, срабо-
тал комитет по соцполитике, 
исправили. Еще в одном ин-
тернет-издании – «Регнум», 
уровень которого – бюро про-
гнозов, выходит комментарий 
неизвестного мне политика с 
интересной фамилией то ли 
Матросов, то ли Солдатов. 
Пишет: «Прежде чем убегать, 
чиновники себе готовят льго-
ты». Ему кажется, что кто-то 
бежит? Я не знаю, мы никуда 
не бежим, все нормально.

ПОЗИЦИЯ ОППОЗИЦИИ

О ней заявил не только 
Игорь Моляков, но и предста-
вители КПРФ и ЛДПР. Причем 
оппозиционеры не просто от-
вергали предложение коллег 
из «Единой России», но и пред-
лагали альтернативный вари-

ант. Григорий Данилов с завид-
ной настойчивостью, несмотря 
на неоднократные замечания 
спикера Госсовета Альбины 
Егоровой в связи с якобы на-
рушениями регламента, раз за 
разом призывал коллег рас-
пространить действие этого 
закона на врачей скорой по-
мощи, которые, как выразился 
парламентарий, постоянно на-

ходятся на перед-
нем крае. Отчаяв-
шись отбиваться 
от замечаний 
спикера и исчер-
пав аргументы, 
депу тат-комму-
нист буквально 
взмолился в ми-
крофон и обра-
тился к коллегам 
от партии власти:

– Еще раз по-

вторяю свое всту-
пление: делайте как 
подсказывает со-
весть! 

На помощь со-
ратнику поспешил 
Александр Андре-
ев. 

– В первую 
очередь надо за-
щищать тех, кто 
ежедневно сталки-
вается с асоциаль-
ными слоями насе-
ления, – призвал он 
депутатов. 

Трудно сказать, 
кто подсказывал членам фрак-
ции «Единая Россия», но они, 
как нетрудно догадаться, еди-
ногласно проголосовали за 
представленный законопро-
ект. Причем предложение Гри-
гория Данилова и Александра 

Андреева не поддержала даже 
солидная прослойка работни-
ков здравоохранения в депу-
татском корпусе. 

СТРАХОВКА 
ОТ ПОРАЖЕНИЯ

Почему власти и «Единая 
Россия» так пекутся о чинов-
никах, утверждая, что они не-

сут непосильную нагрузку 
на работе и чуть ли не каж-
дый день подвергают свою 
жизнь опасности? 

Обратимся к фактам, 
которые были приведены 
на сессии.

Итак, в республике на-
считывается 1374 госслу-
жащих, которые попадут 
под действие закона о 
страховании. Как сообщил 
министр труда Сергей Ди-
митриев, выступивший с 
докладом, с 2015 года сре-

ди госслужащих выявлены 
всего три случая смерти и во-
семь – инвалидности. Выходит, 
чиновники работают и здрав-
ствуют, не подвергая свою 
жизнь опасности. Так какая же 
нужда заставила депутатов 

«Единой России» рассматри-
вать скандальный законопро-
ект в приоритетном порядке? 

 Да, была ссылка на пред-
ставление прокуратуры, на 
опыт работы законодательных 
собраний других регионов. На-
сколько это обоснованно? Вот 
какой ответ, который приво-
дит агентство «Регнум», дал на 
этот вопрос первый замглавы 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Госдуме Михаил 
Емельянов. 

– Регионы могут расширять 
категории лиц, подлежащие 
страхованию, но в рамках сво-
его бюджета… Я больших ос-
нований этому не вижу. Речь 
идет (в федеральных законах) 
о военных служащих, служа-
щих правоохранительных ор-
ганов — их работа связана с 
повышенным риском. Для дру-
гих госслужащих таких рисков 
нет… Я думаю, здесь имеет 
место прежде всего лоббизм 

страховых компаний, 
которые заинтересо-
ваны в подобного рода 
расширении рынка и 
получении дополни-
тельного дохода.

– Я в целом согла-
сен с мнением Емелья-
нова, – прокомменти-
ровал ситуацию после 
сессии депутат Сергей 
Семенов. – Возможно, 
в своей речи Васильев 
оговорился, а может, 
сознательно слил 
информацию о том, 
что сразу несколько 
страховых компаний, 

действующих в Чувашии, про-
явили интерес к этому зако-
нопроекту. Но проблема не 
только в этом. На мой взгляд, 
депутаты-единороссы и пред-
ставители власти лукавят, ког-
да говорят о тяжелой работе 
чиновников. Причина поспеш-
ного принятия закона, как мне 
кажется, в другом – в предсто-
ящих выборах, которые прой-
дут в будущем году. Не секрет, 
что во многом только благо-
даря чиновникам, которые ра-
ботают в муниципальных об-

разованиях, кандидаты от 
партии власти побеждают. 
Поэтому я считаю: приня-
тие закона о страховании 
госслужащих не что иное, 
как попытка задобрить чи-
новников, создать для них 
своеобразный стимул для 
проявления верноподдан-
нических чувств и готовно-
сти выполнить любое ука-
зание начальства. 

– Не зря говорят: уто-
пающий хватается за со-
ломинку, – сказал в заклю-
чение Сергей Павлович. 
– Именно так можно оха-
рактеризовать принятие 

этого закона. Нет сомнения 
в том, что народ правильно 
оценит действия депутатов от 
партии власти и сделает соот-
ветствующие выводы.

Алексей Кряжинов
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АКТУАЛЬНО

ПАРТИЯ УЛУЧШИЛА 
ПОЗИЦИИ

По итогам дополнитель-
ных выборов СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ улучшила в Чувашии 
свои позиции. Кандидат от 
партии Григорий Михайлов по-
бедил на выборах депутатов 
Большевыльского сельского 
поселения Аликовского райо-
на, Николай Николаев стал де-
путатом Старотиньгешского 
сельского поселения Ядрин-
ского района.

Во многих избирательных 
округах кандидаты от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ заняли 
вторые места.

Ничего удивительного на 
дополнительных выборах не 
произошло – кампания ха-
рактеризуется привычными 
нарушениями выборного за-
конодательства, на этот раз, 
правда, относительно умерен-
ными. 

На выборах депутата Гос-
совета Чувашии по одно-
мандатному избирательному 
округу «Привокзальный», на-
пример, чуть ли не все столбы 
уличного освещения рядом 
с избирательными участка-
ми в день голосования были 
украшены агитационными 
плакатами с призывом прого-
лосовать за кандидата от пра-
вящей партии.

На выборах депутата Синь-
яльского сельского поселения 
Чебоксарского района за кан-
дидата от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ было отдано 133 го-
лоса – для победы не хватило 
всего 13 голосов. Эти голоса, 
скорее всего, были набраны 
в ходе голосования на дому. 
На это действо наблюдателя 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
просто не допустили.

Ну, а про административ-
ный ресурс и говорить не 
надо, партия власти давно его 
сделала неотъемлемой ча-
стью каждой избирательной 
кампании.

МАРИЙСКИЙ ПЕРЕЛОМ

И все-таки были в выбор-
ном сентябре этого года яв-
ления другого рода – когда 
уверенная в себе «Единая 
Россия» не получила столько, 
сколько хотела, и не помогли 
ни адмресурс, ни прочие из-
вестные затеи.

В Марий Эл, например, в 
городских собраниях Йош-
кар-Олы, Волжска и Козьмо-
демьянска «Единая Россия» 
получила 32 мандата из 72, 
потеряв абсолютное большин-
ство в законодательных ор-

ганах столицы республики и 
Волжске. А в Госсобрании Ма-
рий Эл после этих выборов по-
явилась фракция СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ.

Комментируя выборы в 
Марий Эл, депутат Госдумы 
Олег Николаев сказал, что 
попытки манипуляций были, 
но своевременная, жесткая и 
при этом совместная с други-
ми участниками выборов ра-
бота – прежде всего с КПРФ 
– дала свои плоды. 

– Реакция на возможные 
нарушения законодательства 
возымела действие. В итоге 
можно констатировать, что в 
целом выборы прошли спо-
койно. Результаты зафикси-
рованы и свидетельствуют о 
повседневной работе участ-
ников избирательного про-
цесса, – поделился мнением 
депутат. – Главное в том, что 
итоги говорят о низкой оцен-
ке населением деятельности 
действующей власти, о ее не-
способности решать насущ-
ные проблемы. 

Словом, это был настоя-
щий провал, однако СМИ со-
общали о лидирующих пози-
циях «Единой России».

Безусловно, партия власти 
пока еще правящая, но ее по-
зиции в последнее время силь-
но пошатнулись. И связано это 
в первую очередь с уровнем 
жизни граждан, научившихся 
сопоставлять красивые слова 
и обещания единороссов с не-
красивой действительностью. 
Можно сколько угодно повто-
рять, что «социальное само-
чувствие населения улучша-
ется», однако слова останутся 
словами, если их не подкреп-
лять делом. Думать, что еди-
нороссы сами верят в то, что 
говорят, неправильно. А на за-
ведомую ложь они идут только 
ради того, чтобы оставаться у 
власти, для чего перед кажды-
ми выборами вносят измене-
ния в избирательное законо-
дательство. 

ЧТОБЫ БОЛЬШИНСТВА 
СТАЛО БОЛЬШЕ 

На этот раз изменения 
могут коснуться количе-
ственного состава депутатов 
Чебоксарского городского 
Собрания, избираемых по 
партийным спискам и в одно-
мандатных округах. Проект 
поправок в закон о выборах в 
органы местного самоуправ-
ления, разработанный группой 
депутатов-единороссов, дол-
жен был рассматриваться на 
прошедшей 10 октября сессии 

р е с п у б л и к а н -
ского парламен-
та. Правда, это 
не инициатива 
местных товари-
щей – аналогич-
ные поправки в 
закон уже при-
няты во многих 
регионах. И свя-
зано это как раз 
с тем, что партия 
власти, теряю-
щая свои пози-
ции, любыми пу-
тями стремится 
сохранить свое 
большинство в 
представитель-
ных органах 
власти. Вполне 
возможно, что 
такие измене-
ния коснутся и 
ре гиона льных 
парламентов.

На выборах 2015 года депу-
таты ЧГСД избирались по сме-
шанной схеме: половину мест 
заняли представители партий, 
вторую половину – те, кто про-
шел в горсобрание в одноман-
датных округах. Теперь, если 
поправки будут приняты, чис-
ло мест для представителей 
партий сократится вдвое.

Сейчас в Чебоксарском 
горсобрании 43 депутатских 
места, 22 из них занимают 
депутаты от партий. После 
внесения поправок по пар-
тийным спискам будет рас-
пределяться «не менее 10 
мандатов». Но и не более 
(единоросская власть не до-
пустит никаких «более»), 
то есть десять – в два раза 
меньше, чем было. А 33 депу-
тата будут избираться по од-
номандатным округам. Ясно, 
что единороссы выставят в 
них своих представителей 
и окажут им свою традици-
онную поддержку на грани 
фола. Избравшись в ЧГСД, 
они, естественно, войдут в 
блок правящей партии.

Но что-то то ли перемени-
лось, то ли попросту пошло не 
так, только Президиум Госсо-
вета Чувашии отложил проект 
поправок о сокращении пар-
тийных мест в ЧГСД, и нака-
нуне сессии его исключили из 
повестки дня.

А за день до этого законо-
проект был одобрен на засе-
дании профильного комитета, 
однако на заседании президи-
ума Госсовета депутаты Игорь 
Моляков (СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ) и Константин Сте-
панов (ЛДПР) выступили 
против его рассмотрения на 

сессии. И тут произошло не-
вероятное: оппозиционных 
депутатов вдруг поддержал 
руководитель администра-
ции главы республики Юрий 
Васильев. В результате было 
принято решение отложить 
рассмотрение законопроекта 
«в целях дополнительного его 
обсуждения». Тот, кто верит 
информации правительствен-
ного портала, будет думать, 
что вопрос снят с повестки 
дня по инициативе единорос-
сов – авторов законопроекта. 
Ну, а Моляков со Степановым 
и еще Юрий Васильев просто 
«активно поддержали» иници-
ативу – так написано в офици-
альном пресс-релизе.

Афоризм
Поправка 
к законопроекту 
– отчаянная 
попытка 
законодателей 
заставить хвост 
вертеть собакой.

Леонард Луис Левинсон, 
американский писатель

ПРОВАЛИТЬ 
НИЗКУЮ ЯВКУ

Можно ли что-то сделать, 
если законопроект вернут к 
рассмотрению и в итоге все-
таки примут? Конечно. У «Еди-
ной России» на выборах, не 
считая фальсификаций, мани-
пуляций и прочих вбросов, два 
ключа к успеху – администра-
тивный ресурс и низкая явка. 
В первом случае все зависит 

от покорности или непокор-
ности работников бюджетной 
сферы, которых власть при-
нуждает ставить галочки в 
«правильных» клеточках. Во 
втором все в руках избирате-
лей: можно не ходить на вы-
боры и дать возможность от-
дать результаты голосования 
в руки подневольных бюджет-
ников – при низкой явке, кото-
рую обеспечивает «диванная 
партия», они победят; а мож-
но эту низкую явку обрушить, 
сходить на избирательные 
участки и проголосовать осоз-
нанно – за конец беспредела, 
творимого властью. 

Возникает еще один во-
прос: если единороссы прота-
щат свои поправки, то в каком 
статусе будут баллотировать-
ся их представители – как са-
мовыдвиженцы или они будут 
выдвинуты партией?

– Скорее всего, кандида-
ты в одномандатных округах 
будут все-таки выдвиженца-
ми партии, – считает юрист 
Игорь Михайлов, – а не са-
мовыдвиженцами. Вероятно, 
двое-трое будут баллотиро-
ваться и как самовыдвижен-
цы. Но это не так и важно, по-
скольку в городском Собрании 
они войдут в единоросское 
большинство, которое станет 
еще многочисленнее, а оппо-
зиционным партиям достанет-
ся два мандата.

Что бы ни придумывала 
власть для собственной удачи 
на выборах, итоги голосова-
ния, по большому счету, зави-
сят от избирателей. Но только 
при условии, что они пойдут 
на выборы, провалят низкую 
явку и отдадут свои голоса 
не за кандидатов от «Единой 
России».

ПО СУТИ ДЕЛА

Про выборы и отложенный  
законопроект

сессии И тут произошло не от покорности или непокор

Дополнительные выборы в органы местного самоуправления прошли в республике больше месяца 
назад, однако есть смысл вспомнить о них сейчас: меньше чем через год мы будем выбирать главу 
Чувашии и депутатов местного уровня. И как итоги дополнительных выборов, так и предвыборная 
кампания в некотором смысле предваряют выборы основные, плановые.
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ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

«Молодежка» СПРАВЕДЛИВОЙ«Молодежка» СПРАВЕДЛИВОЙ

ЛИДЕР

– Этот субботник проводи-
ла наша молодежная секция 
под руководством Марины Ла-
заревой, – рассказывает пред-
седатель местного отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Алатыре Любовь Луко-
нина. – И таких общественно 
значимых мероприятий на сче-
ту нашей «молодежки» не ме-
нее десятка.

Успех любого проекта за-
висит от лидера – его орга-
низаторских способностей, 
профессионализма, умения 
увлечь единомышленников и, 
если хотите, харизмы. И тем и 
другим Марина Лазарева об-
ладает в полной мере. Но что 
подвигло ее заняться обще-
ственно-политической рабо-
той?

– Я родилась в многодет-
ной семье, – рассказывает Ма-
рина. – У меня шесть сестер 
и один брат. Отец – священ-
нослужитель. Мы, конечно, не 
нищенствовали, но что такое 
бедность, я хорошо знаю. 
Как всем девочкам, мне 
тоже хотелось красиво 
одеваться, но вместо 
этого приходилось дона-
шивать одежду старших 
сестер. Поэтому еще в 
детстве у меня появи-
лось желание помогать 
людям. С годами это же-
лание только крепло.

Повзрослев, Мари-
на, выражаясь совре-
менным языком, стала 
успешной по местным 
меркам бизнесвумен. Да 
и муж-предприниматель, 
который занимается ав-
тосервисом, во всем поддер-
живает ее.

– Но как же вы стали чле-
ном партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ?

– Я поняла, что в одиночку 
благотворительностью зани-
маться будет трудно, – отвеча-
ет Марина, – поэтому со своим 
предложением обратилась к 
председателю местного от-
деления партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ Любови 
Васильевне Лукониной. Она 
горячо поддержала мой про-
ект. С того времени у нас на-
чалась активная работа.

– В местном отделении 
партии мы создали молодеж-
ную секцию, – вступает в раз-
говор Любовь Васильевна. – 
В ней сейчас насчитывается 
около 10 человек. Ребята 
очень активны. Под руковод-
ством Марины они уже про-
вели несколько значимых 
акций, большей частью бла-
готворительного характера.

«НЕ ОЖИДАЛИ ТАКОГО»

Ребята первым делом ре-
шили самоорганизоваться и 
создали сайт «Твори добро». 
Это дало возможность расши-

рить аудиторию как нуждаю-
щихся в помощи, так и желаю-
щих ее оказывать.

– С момента создания на-
шей секции, – продолжает 
свой рассказ Марина, – мы уже 
посетили 14 семей и оказали 
им материальную помощь.

Мои собеседники с нескры-
ваемым удовольствием вспо-
минают самые яркие моменты 
своей благотворительной дея-
тельности.

– Мы на машине Геры Пиль-
мана приехали с подарками к 
Сотривановым, которые про-
живают в селе Стемасы, – рас-
сказывает Марина. – Детишки 
– а их в семье шестеро – встре-
чать нас вышли на улицу. Они 
прихватили с собой даже со-
баку и козу. Мы зашли в дом и 
завалили весь диван подарка-
ми. Оказывается, дети ни разу 
не пробовали торт. Живут в 
ужасных условиях. Дом – ава-
рийный. Крыша прохудилась. 
Мы им воды натаскали. Когда 
мы уезжали, дети еще долго 

стояли возле палисадника и 
махали нам рукой. Старший 
сын служит в армии. Он отдает 
воинский долг, защищает Оте-
чество, а его братья и сестры, 
можно сказать, выживают. И 
никому до них дела нет.

– А вспомни-ка, как мы ез-
дили в Борки? – вступает в 
разговор Георгий Пильман. – В 
этой деревне тоже живет мно-

годетная семья, нуждающаяся 
в поддержке. Мы им привезли 
диван. Когда его выгрузили, 
все аж ахнули. Мы на нем раз-
ложили пакеты с продуктами. 
Увидев это, к нам стали подхо-
дить другие жители. Одна ста-

рушка пожаловалась: «У меня 
продукты совсем закончи-
лись». Мы ей дали продуктов. 
А другая бабушка спросила: 
«Это что за партия привезла 
нам продукты? «Единая Рос-
сия»? Мы говорим: «Нет, не 
«Единая Россия», а СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ! Отвечает: 
«Ну, тогда понятно... А от «Еди-
ной России» толку нет. Только 
о своих карманах пекутся».

– А откуда у вас 
средства для ока-
зания помощи, ведь 
они, судя по вашим 
рассказам, стоят не-
мало денег?

– Люди стали по-
сещать наш сайт, – 
отвечает Марина, – и 
предлагать свою по-
мощь. Для нас такая 
поддержка стала в 
какой-то степени не-
ожиданностью. Мы 
не ожидали такого. 
Некоторые перечис-
ляют деньги, другие 

п р е д -
л а г а ю т 
одежду, 
обувь, книги, ме-
бель и так далее. 
Например, ру-
ководитель сек-
ции каратэ Гамил 
Юсубов подарил 
одному из сыно-
вей Комаровых 
сертификат для 
бесплатного заня-
тия каратэ. Пред-
ложения – самые 
разные. Главное, 
люди искренне хо-
тят помочь. А это, 

согласитесь, дорогого стоит.

НОВОСТИ, КОТОРЫЕ 
НЕ НРАВЯТСЯ 
ГОРОДСКОЙ 

АДМИНИСТРАЦИИ

Однако было бы непра-
вильно думать, что ребята за-
нимаются только благотвори-
тельной помощью. Их работа 

многогранна и затрагивает не 
только социальный пласт об-
щества.

– Одно из главных направ-
лений работы секции – так на-
зываемая мусорная проблема, 
– поясняет Любовь Васильев-

на. – Эту работу 
в основном ве-
дет Евгений Ка-
рулин. Он самый 
молодой член 
молодежной сек-
ции. Ему всего 
17 лет, он учится 
на втором курсе 
технологическо-
го колледжа.

Несмотря на 

ю н ы й 
возраст, 
Евгений 
о т в е -
чает за 
важный 
участок 

работы. Он выкладывает фак-
ты в группу «Другие Новости. 
Алатырь» «ВКонтакте». Осо-
бенно удачным и эффектив-
ным у него получается «слив» 
информации о ходе реализа-
ции мусорной реформы в горо-
де. Стоит ему или еще кому-то 
из ребят увидеть кучи мусора 
или несанкционированную 
свалку где-нибудь на улице 
или во дворе, как фотоснимок 
сразу же передается в Чебок-
сары Николаю Григорьеву, ко-
торый ведет в Чувашии проект 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ «ЭкоСРеда». Если зайти 
на этот сайт, можно заметить, 
что наиболее интенсивно и ре-
гулярно информация о пере-
боях с вывозом ТКО поступает 
именно из Алатыря.

– Ребята своей активно-
стью так достали городскую 
администрацию, что человек, 
отвечающий за этот участок 

работы, попросил тайм-аут, – 
говорит Любовь Васильевна. 
– Пообещали устранить все 
неполадки. Мы выждали не-
которое время, а потом воз-
обновили свою работу, потому 
что изменений к лучшему нет, 

причем во всех сферах. Мож-
но сказать, стало даже хуже. 
И вообще, атмосфера в горо-
де совсем не та, что была при 
прежнем руководстве. Мне 
прежде звонили из горадмини-
страции и приглашали на мно-
гие мероприятия. Сейчас все с 
точностью до наоборот.

СКВЕРНЫЙ ИНЦИДЕНТ

О том, как складываются 
отношения между местным 
отделением партии и горад-
министрацией, можно судить 
по инциденту, который произо-
шел при подготовке к праздно-
ванию Дню города.

– В рамках его проведе-
ния мы и раньше организо-
вывали субботники по благо-
устройству скверов, дворов и 
парков, – продолжает Любовь 
Васильевна. – Прежде чем их 
проводить, всегда предупреж-
дали тогдашнее руководство, 
что наши активисты выйдут 
на субботник в футболках или 
жилетах и в кепи с партийной 
символикой. В ответ нам всег-
да говорили: «Нет проблем»! 
Мало того, все наши акции сни-
мали и показывали по местно-
му телеканалу. Но в июле ны-
нешнего года сменился глава 
администрации Алатыря – и 
все стало по-другому.

– В июне мы запланирова-
ли благоустроить сквер имени 
Героев Советского Союза Бо-
ронина и Ветвинского, – до-
бавляет Марина. – Об этом мы 
заранее поставили в извест-
ность горадминистрацию. До-
говорились так: коммунальщи-
ки скосят траву по периметру 
сквера, а мы благоустроим его. 
Мы пришли с партийной атри-
бутикой и провели субботник. 
У нас даже местное телевиде-
ние взяло интервью. Все было 
прекрасно, все остались до-
вольны.

– С тех пор прошло боль-
ше месяца. За это время сме-
нилось руководство города, 

В один из июльских дней, в канун Дня города жители микрорайона «Стрелка» в Алатыре с 
удивлением наблюдали, как молодые люди в ярко-желтых жилетах с символикой партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ приехали в сквер, выгрузили из машины краски, кисти и стали 

благоустраивать территорию.
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ПОСЛЕ ЗАПРОСА

Починили крышу, Починили крышу, 
но…но…

РОССИИ задает тонРОССИИ задает тон

Олег Алексеевич 
посетил ветерана 
и убедился, что жа-
лобы обоснованы. 
Выяснилось, что во 
время дождя по-
токи воды с крыши 
льются в комнаты. 
Все обращения в 
УК «Добрый двор» 
по поводу ремонта 
кровли дома оста-
лись без внимания.

В связи с обра-
щением ветерана 
Олег Николаев на-
правил депутатский 
запрос в Госжилин-
спекцию Чувашии. 

19 августа из этого ведомства пришел ответ о том, что по за-
просу депутата проведена проверка с выездом на место с при-
глашением представителей УК «Добрый двор».  

«По результатам проверки, – говорится в письме, – УК «До-
брый двор» предписано выполнить технические мероприятия 
по устранению протечки кровли над квартирой ветерана ВОВ 
Федорова М.Ф.,  а также в целях предотвращения протекания 
крыши обеспечить выполнение капитального ремонта в соот-
ветствии с проектным решением. Вместе с тем, обеспечить на-
дежность кровли в надлежащем функционировании в части за-
щиты квартир д. № 1Б от проникновения атмосферных осадков 
со сроком исполнения до 30 сентября текущего года».

«Кроме того, – сообщается в письме, – в отношение дирек-
тора управляющей компании ООО «УК «Наш двор» возбуждено 
административное дело по ст. 7.22 КоАП РФ». 

Мы побывали в той самой квартире. Нас встретил сам Ми-
хаил Федорович. Несмотря на то, что ему вот-вот исполнится 90 
лет, он выглядит бодрым: ходит по квартире, напевая песни, и 
охотно делится своими воспоминаниями.

– Я хочу сердечно поблагодарить депутата Госдумы Никола-
ева за помощь, – говорит Михаил Федорович. – Специалисты 
УК заменили кровлю. Теперь никакой протечки нет.

Однако сын ветерана Иван Михайлович не так оптимисти-
чен. Он показывает кусок кровельного материала и говорит:

– Вот им покрыли крышу. Это мембрана толщиной всего 1.2 
миллиметра. Ее любая градина пробьет. УК, чтобы сэкономить, 
выбрала самый дешевый материал. 

И в квартире, и в подъезде следы подтеков остались. Фе-
доровы не спешат делать ремонт. Во-первых, мало гарантии, 
что больше не бу-
дет протечек, а 
во-вторых, ремон-
тировать квартиру 
должна УК, ведь 
комнаты заливало 
именно по ее вине. К 
этому же обязывает 
«Наш двор» и респу-
бликанская Госжил-
инспекция.

Как заявил депу-
тат Олег Николаев, 
вопрос обеспечения 
ветерана Великой 
Отечественной вой-
ны Михаила Федо-
рова комфортными 
условиями прожива-
ния с повестки дня 
не снимается, он 
по-прежнему будет 
находиться под кон-
тролем.    

Наш корр.             

Четвертого июля депутат Госдумы России Олег 
Николаев в рамках проведения региональной 

недели встречался с жителями Цивильского 
района. На одной из таких встреч, которая 

проходила во дворе многоквартирных домов по 
улице Куйбышева, к парламентарию обратились 
сердобольные граждане, которые рассказали о 
квартире 56 в доме 1б, где в ужасных условиях 

проживает ветеран Великой Отечественной войны 
Михаил Федоров. 

КОММЕНТАРИЙ ДЕПУТАТА ГОСДУМЫ РОССИИ АНАТОЛИЯ АКСАКОВА 

В деятельности партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ работа с молодежью всегда занимала 
и продолжает занимать большое место. Партией разработана целая программа по этому на-
правлению. Оно и понятно, ведь молодежь – это будущее страны. Не зря 9 октября председа-
тель партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергей Миронов принял участие в молодежном фору-
ме «Будущее», который прошел в Колонном зале Дома Союзов. Да и я сам не раз принимал 
участие в таких форумах. Но для нас не менее важное значение имеет непосредственная ра-
бота на местах. Движение «Молодежка Аксакова», созданное в 2016 году, показало, что моло-
дежь умеет не только дискутировать на различные темы, в том числе и на политические, но и 
творить реальные дела: помогать в конкретных ситуациях людям, проводить различные меро-
приятия, выявлять факты бесхозяйственности и равнодушного отношения властей к нуждам 
людей – всего не перечислишь. Именно в этом направлении и работает молодежная секция 
местного отделения в Алатыре. Самое ценное в этой работе то, что секция становится центром 
притяжения молодежи. 

Уникальность ситуации, на мой взгляд, в том, что в Алатыре создались реальные условия, 
можно сказать, платформа по примеру форума «Территория смысла» для объединения мо-
лодежи независимо от партийной принадлежности и вовлечения ее если и не в управление 
городом, то хотя бы в решение конкретных задач. От этого выиграли бы все. Но вместо ре-
ального решения проблемы горадминистрация затеяла какую-то мышиную возню. Действия 
мэрии – это проявление деструктивизма и неумения целенаправленно работать с молодежью. 
Меня радует то, что алатырская молодежь не собирается отступать и проявляет решимость и 
желание принять активное участие в политической жизни, чтобы переломить ситуацию в горо-
де, которая, к сожалению, только ухудшается.

– продолжает Марина. – Оче-
редной субботник мы реши-
ли провести в микрорайоне 
«Стрелка», чтобы привести 
в порядок детскую площад-
ку перед празднованием Дня 
города, который в этом году 
отмечали 3 августа. В адми-
нистрации города пообещали 
выделить два ведра краски. 
Их на площадку должна была 
привезти председатель ТОС 
«Стрелка» Кармызова. Когда 
я увидела, какой объем работ 
нам придется выполнить, сра-
зу поняла: краски не хватит. Я 
тут же в интернете написала 
пост: «Помогите! Приходите! 
Будем вместе благоустраи-
вать детскую площадку на 
«Стрелке». И люди откликну-
лись! Буквально за день мы 
собрали 1300 рублей, на кото-
рые закупили краску и кисти.

Дальше события разви-
вались стремительно. В день 
субботника Марине позво-
нили из горадминистрации и 
сказали, что мероприятие от-
меняется, так как… вроде со-
бирается дождь. А незадолго 
до этого предупредили, чтобы 
никто из ребят не был одет в 
жилеты и футболки с партий-
ной символикой.

– Тем не менее мы вышли 
на субботник, – улыбается Ма-
рина. – Приехали в микрорай-
он со своей краской, кистями, 
лестницей, тачкой – в общем, 
с полным набором инвентаря. 
Как я и ожидала, на площадке 

не было представителя 
ТОС. Я звоню Кармы-
зовой, но ее телефон 
молчит. Желающих нам 
помочь оказалось не-
мало. Особенно мно-
го было детей. Когда 
работы были в разга-
ре, приехало местное 
телевидение. Я пред-
полагаю, что телевизи-
онщики хотели заснять, 
как мы провалили суб-
ботник, а на деле полу-
чилось по-другому. То, 
что нас хотели подста-
вить, стало ясно уже в 
конце субботника, ког-
да к нам приехала Кар-
мызова. Я спрашиваю 
ее: «Где краски?» Она 
отвечает: «В багажнике 
машины».

Но конфликт на 
этом не завершился. 
По итогам субботника 
в горадминистрации 
устроили разборки. 
Дело в том, что Мари-
на все-таки вышла на 
субботник в жилете с 
партийной символи-
кой. Говорят, сотрудник 
мэрии, отвечающий 
за это мероприятие, 
от руководства города 
за такой политический 
«прокол» получил «ка-
питальный втык».

– У нас в городе соз-
далась уникальная си-
туация, – комментирует 

Любовь Васильевна. – Люди, 
особенно молодежь, видя 
бездействие администрации 
города, сплачиваются вокруг 
таких людей, как Марина Ла-
зарева, Георгий Пильман. 
Горожане устали от бездей-
ствия властей, от кадровой 
чехарды в горадминистрации. 
Есть только один выход. Это 
полная смена депутатского 
корпуса, который сплошь со-
стоит из членов партии «Еди-
ная Россия». Я нисколько не 
сомневаюсь, что на выборах 
в городское Собрание депу-
татов, которые пройдут в бу-
дущем году, наши кандидаты 
выступят достойно.
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Деловые разговоры и встречи с населением

В Чувашии новый министр 
внутренних дел

РЕГИОНАЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ

Ладыков 
сохранил 
позиции

В Заволжье 
«практически по трубе 

пойдет газ»По данным компании 
«Медиалогия», в сентябре глава 
Чебоксар – председатель ЧГСД 
Евгений Кадышев потерял за месяц 
шесть позиций в медиарейтинге 
глав столиц регионов ПФО. 
Руководитель администрации 
города Алексей Ладыков сохранил 
свои позиции. 

Обещания о газификации Заволжья звучат уже много 
лет. Помнится, последний раз заверяли, что вопрос будет 

решаться в 2017 году. Скоро закончится 2019-й…

Президент страны Владимир Путин назначил министра МВД по Чувашии. Им стал генерал-майор 
Виктор Шметков, до этого назначения работавший заместителем начальника ГУ МВД 

по Волгоградской области. 

КАДРЫ

НАКОНЕЦ-ТО

На встрече 
Анатолия 

Аксакова со сту-
дентами и пре-
под авателями 
Чебоксарского 
кооперативного 
института гово-
рили о цифро-
вых технологиях, 
которые сегодня 
все больше про-
никают во все сферы 
деятельности. Депутат 
подчеркнул важность 
теоретической и практи-
ческой подготовки буду-
щих специалистов для 
цифровизации эконо-
мики. Деловой разговор 
состоялся с инженерно-
техническими работни-
ками Швейной фабрики 
«Пике».

Затрагивались жиз-
ненно важные темы – в 
основном по экономиче-
скому развитию страны 
и республики, о сложив-
шейся системе закупок 
товаров, работ, услуг, о 
создании условий для 
удовлетворения по-
требностей участников 
этого процесса. Были 
высказаны предложе-
ния о целесообразности 

внесения изменений в 
федеральное законода-
тельство о закупках.

На прием к Анато-
лию Аксакову пришли 
18 жителей Чебоксар, 
Новочебоксарска, Ибре-
синского района. Темы 
обращений – поддерж-
ка и развитие малого и 
среднего бизнеса, про-
блемы трудоустройства, 
регулирование жилищ-

ных вопросов по дого-
ворам найма, кредитно-
финансовых отношений, 
просьбы об оказании 
адресной материальной 
помощи гражданам, ока-
завшимся в трудной жиз-
ненной ситуации, и т.п. 
По всем вопросам были 
даны конкретные разъ-
яснения, по отдельным 
обращениям оформлены 
депутатские запросы. 

Депутат Госдумы 
Олег Николаев в 

ходе региональной не-
дели посетил районы 
республики, в числе ко-
торых был и Аликовкский 
– Большевыльское сель-
ское поселение.

В День пожилых лю-
дей жители с. Большая 
Выла собрались в акто-
вом зале местной шко-
лы. Эта встреча стала 
для них прият-
ным сюрпризом. 
Олег Николаев, 
поздравив по-
жилых сельчан, 
выслушал их по-
желания. Оказы-
вается, у боль-
шевыльцев нет 
клуба. А вот у жи-
телей соседней 
деревни Сирик-
касы клуб есть, 
но для полного 

счастья не хватало гар-
мони. И вот эта мечта ис-
полнилась. Под аплодис-
менты собравшихся Олег 
Николаев вручил руково-
дителю сириккасинского 
фольклорного ансамбля 
Светлане Федоровой 
новую гармонь. На радо-
стях она тут же под соб-
ственный аккомпанемент 
исполнила задушевную 
народную песню.

Региональные недели депутатов Госдумы Анатолия Аксакова и Олега Николаева прошли 
в привычном режиме. Как всегда, состоялись встречи и приемы граждан по личным вопросам.

Общая миграционная убыль по итогам января-июля 
2019 года составила 955 человек: сельскую местность 
покинули 1 тыс. жителей, в городе прирост населения со-
ставил 45 человек. Максимальный прирост населения на-
блюдается в Новочебоксарске — 401 человек.

В районах наибольшая убыль населения зафиксирова-
на в Янтиковском районе— 156 человек, из Яльчикского 
уехали 155 человек, из Вурнарского — 151, Ядринского 
– 143, Батыревского — 126, из Мариинско-Посадского — 
125 жителей.

Прирост населения 
наблюдается лишь в че-
тырех сельских районах 
Чувашии. Значительный 
прирост жителей отмечен 
в Чебоксарском районе — 
328 человек, 18 человек 
приехали в Ибресинский 
район, 16 человек — в Коз-
ловский, три человека — в 
Красноармейский район.

В январе-августе этого года в Чувашии родились 7833 
ребенка – на 1020 детей меньше, чем за аналогичные 8 
месяцев 2018-го. Рождаемость за этот период снизилась 
на 11,5%. Среди младенцев 2738 детей (35% от общего 
числа родившихся живыми) были первенцами, 3040 де-
тей (38,8%) — вторыми по очередности рождения в семье, 
1531 ребенок (19,5%) — третьими, 523 ребенка (6,7%) — 
четвертыми и более.

Умерли в январе-августе 10 185 жителей республики – 
на 442 человека меньше, чем в январе-августе 2018 года. 
Смертность сократилась на 4,2%. Основные причины 
смерти — болезни системы кровообращения (38,9% всех 
умерших), новообразования (12,2%), внешние причины 
(9,7%), болезни органов пищеварения (6,2%) и болезни ор-
ганов дыхания (4,7%).

За 8 месяцев текущего года число умерших превысило 
число родившихся на 30% (в январе-августе 2018-го — на 
20%).

Виктор Шметков родился в 
1963 году в Астрахани, в 1985 
году окончил Астраханский 
государственный техниче-
ский институт рыбной про-
мышленности и хозяйства, 
в 1996-м – Академию управ-
ления МВД России. Службу в 
органах внутренних дел начал 
в 1985 году младшим инспек-
тором пожарной части Управ-
ления пожарной охраны УВД 

Астраханского облисполко-
ма. С октября 2008 года был 
заместителем начальника 
УВД по Астраханской обла-
сти – начальником штаба, в 
июле 2011 года назначен на 
должность заместителя на-
чальника УМВД России по 
Астраханской области. С фев-
раля 2015-го – заместитель 
начальника ГУ МВД России по 
Волгоградской области.

Евгений Кадышев занял 19 место, 
Алексей Ладыков сохранил за собой 6 
место. На первом месте сентябрьского 
медиарейтинга – Владимир Панов, мэр 
Нижнего Новгорода.

Уезжают…

НАСЕЛЕНИЕ

По данным Чувашстата, миграционная убыль 
населения зафиксирована в 17 районах республики. 

Смертность превышает 
рождаемость на 30%

ДЕМОГРАФИЯ 

По итогам прошедших восьми месяцев года 
рождаемость в республике упала на 11,5%, 
смертность превысила рождаемость на 30%. 
Таковы данные Чувашстата.

И вот, кажется, должно 
свершиться на самом деле. 
Строительство газопровода 
«полностью будет проводить-
ся» в 2020 году, газ за Волгу 
пойдет в 2021-м. Так сказал гла-
ва Чувашии Михаил Игнатьев 
9 октября на заседании прави-
тельства республики, потому 
что «Газпром межрегионгаз» 
получил разрешение в Мин-
строе России на строительство 
газопровода.

«Согласно разрешению на 
строительство, по инвестици-
онной программе «Газпрома» 
предусмотрены соответствую-
щие средства. Региональный и 
муниципальный бюджеты сред-
ства не выделяют», – сказал 
глава и напомнил, что если га-
зификация республики прово-

дилась в основном за счет реги-
онального бюджета, то сейчас 
– на средства «Газпрома».

«Озадачиваю всех тех, кто 
занимается земельными вопро-
сами: магистраль есть, марш-
рут проложен, в принципе, в 
этом году 25 миллионов за-
ложены средства. В 2020 году 
полностью это строительство 
будет проводиться, а в 2021 
году практически по трубе пой-
дет газ», — заверил Игнатьев.

РЕЙТИНГ
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ЗАКОНОМЕРНЫЙ ИТОГ

Коррупцию оценят за миллион

Вынесен приговор за избиение сотрудника скорой помощи

Ядринским хирургам посвящается

«Коммунальные технологии» – банкрот
Арбитражный суд Чувашии признал ООО «Коммунальные технологии» банкротом. Конкурсное 
производство открыто на 6 месяцев – до 2 апреля 2020 года. Исполнять обязанности конкурсного 
управляющего будет Владимир Митюнин.

Администрация главы Чувашии объявила аукцион на оценку уровня и структуры коррупции в 
республике и на эффективность мер борьбы с этим явлением. 

В Новочебоксарске вынесен приговор по уголовному делу о нападении на санитара скорой помощи.

В Ядринском художественно-краеведческом музее начала работать выставка-экспозиция, посвященная хирургам 
Яковлеву Борису Павловичу, Храмкину Николаю Петровичу и Капитанову Евгению Петровичу, продолжившим дело 
известного хирурга Волкова, чье имя носит Ядринская ЦРБ.

В парке – новые 
обитатели

ГОРОДСКАЯ ПРИРОДА

На выставке представлен 
богатый материал о жизни и 
работе этих замечательных 
врачей: документы из лично-
го архива, значки и медали, 
фотографии, печати, статьи 
из газет, воспоминания Нины 
Яковлевны – супруги хирурга 
Яковлева.

Борис Павлович Яковлев, 
заслуженный врач Чуваш-
ской АССР и РСФСР, провел 
85 тысяч сложных операций. 
В ранние годы по совмести-
тельству работал и окули-
стом, оперируя больных с 
глазными заболеваниями, 
оказывал стоматологиче-
скую помощь, работал гине-
кологом, отоларингологом, 
был первым онкологом в 

Ядринском районе. С 1971 по 
1981 год был единственным 
в Чувашии хирургом, лечив-

шим бронхиальную астму. 
Хирурги Храмкин и Капита-
нов – его ученики.

Николай Петрович Храм-
кин стал хирургом после вой-
ны: военный врач решил не 
ампутировать ему ногу, сде-
лал другую операцию, спас, 
и это повлияло на выбор про-
фессии.

Это был очень скромный 
человек. В Ядрине он нашел 
свою судьбу – молодую учи-
тельницу химии и биологии 
Зою Яковлевну. Она объясня-
ла сложные формулы легко и 
понятно – будто читала стихи. 

Талантливый хирург прово-
дил экстренные ночные опе-
рации при свете керосиновых 
ламп, которые держали над 

операционным столом сани-
тарка и дежурные медсестры. 
На любую операцию к Храмки-
ну больные шли спокойно. Он 
обладал даром убеждения и 
внушал пациентам, что все бу-
дет хорошо, и они ему верили. 
Николай Петрович самостоя-
тельно сделал около 7 тысяч 
операций. В 1977 году ему 
присвоили звание «Отличник 
здравоохранения СССР».

Евгений Петрович Капита-
нов работал главным врачом 
Ядринской райбольницы с 
1953-го по 1978 год. Заслужен-
ный врач Чувашской АССР, 
«Отличник здравоохранения 
СССР». Его женой тоже стала 
учительница – Ада Дмитриев-
на преподавала математику, 

была строга и бесконечно до-
бра одновременно.

В Ядрине помнят этих уди-
вительных, талантливых хи-
рургов и их верных спутниц 
– учительниц. А жена Бориса 
Павловича – Нина Яковлевна 
– и сейчас живет в Ядрине. Ей 
92 года. Живите как минимум 
100 лет, дорогая Нина Яков-
левна!

Наблюдение в отношении 
«Коммунальных технологий» 
введено в июне 2018 года после 
расторжения договора аренды 
городского имущества. В сен-
тябре того же года деятель-
ность КТ по теплоснабжению 
была прекращена в Чебокса-
рах, в ноябре — в Новочебок-
сарске. 

Работать «Коммунальные 
технологии» начали в 2006 году. 
На протяжении всего периода 
деятельности частной фирмы в 
региональном отделении СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ боролись 
за расторжение договора долго-
срочной (на 49 лет) аренды. В 2013 
году горожане собрали тысячи 
подписей за расторжение этого 

документа. Депутат Госсовета Чу-
вашии Игорь Моляков за эти дол-
гие годы проделал огромную ра-
боту, чтобы добиться избавления 
от коммерсантов, удобно устро-
ившихся на городских трубах и 
получавших неплохие деньги, в 
то время как получатели услуг не 
могли понять, с какого потолка 
берутся цифры на оплату.

Подрядчику предстоит изу-
чить «бытовую» (постоянное и ре-
гулярное подношение различных 
подарков и денежных сумм в по-
вседневной жизни) и «деловую» 
(предоставление имущественных 
благ государственным или му-
ниципальным служащим пред-
принимателями по делам своего 
бизнеса) коррупцию, составить 
рейтинг муниципалитетов, после 
чего отчитаться о проделанной 
работе.

На эти цели из республикан-
ского бюджета планируется вы-

делить 979 тысяч рублей.
Возникает вопрос: в соответ-

ствующих органах нет данных о 

коррупции? Кроме того, в респу-
блике немало людей, которые 
смогли бы это сделать бесплатно.

Осуждены двое жителей города 
19 и 26 лет, не имеющие постоян-
ного места работы. Они признаны 
виновными в совершении престу-
пления, предусмотренного п. «а» 
ч. 2 ст. 115 УК РФ (умышленное при-
чинение легкого вреда здоровью, 
совершенное из хулиганских по-
буждений). Кроме того, 19-летний 
молодой человек, ранее подвергав-
шийся административному наказа-

нию за подобное правонарушение, 
осужден за грабеж и мелкое хище-
ние. 

Наша газета писала об этом 
происшествии. 26 мая 2019 года 
бригада скорой медицинской по-
мощи прибыла по вызову во двор 
дома № 14 по улице Советской в 
Новочебоксарске. Пьяные молодые 
люди стали бить санитара скорой. 
У санитара диагностировали сотря-

сение мозга. Преступление было 
зафиксировано на видео.

Фигурантов задержали быстро. 
Их причастность к преступлению 
была подтверждена признательны-
ми показаниями и доказана пока-
заниями потерпевших, свидетелей, 
заключением судебно-медицин-
ской экспертизы, другими материа-
лами уголовного дела. 

Оба осужденных не раз привле-

кались к уголовной ответственно-
сти. На этот раз 26-летнему зло-
умышленнику назначено наказание 
в виде 9 месяцев лишения свободы 
с отбыванием наказания в коло-
нии строгого режима, 19-летнему 
осужденному – в виде 11 месяцев 
20 дней с отбыванием наказания в 
колонии-поселении.

Приговор суда еще не вступил в 
законную силу.

В августе 2017 года в рамках празднования 
60-летия парка «Лакреевский лес» в среду 

обитания были выпущены 10 алтайских 
белок.

Зверьки поселились в домиках-гнездах недалеко 
от административного здания. На протяжении двух 
лет работники и посетители парка наблюдали за 
жизнью животных. Неравнодушные горожане под-
кармливали пушистых обитателей осенью и зимой 
– оставляли в кормушках орехи и семечки.

Совсем недавно работники парка заметили ма-
ленького бельчонка, бегающего по деревьям со 
своими родителями. По словам специалистов, ему 
не более двух месяцев, поскольку бельчата старше 
двух месяцев оставляют мать и переходят на само-
стоятельное питание. 

Появление потомства у белок говорит о благо-
приятных условиях жизни на территории Лакреев-
скго леса, символом которого являются эти зверьки.

КАМПАНИЯ 

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Кстати
Уголовные дела бывшего министра экономики Чувашии 

Владимира Аврелькина и Маргариты Замчинской 
(сестры министра финансов Светланы Енилиной) 

рассматриваются в закрытом режиме. 
Напомним, Аврелькина обвиняют в мошенничестве в 

особо крупном размере, Замчинскую – в вымогательстве 
и разглашении коммерческой тайны. 

Возможно, приговоры будут вынесены до конца года.
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ДЕПУТАТСКАЯ РАБОТА

Свежая кровь
«ДИСТАНЦИОННОЕ 

УПРАВЛЕНИЕ»
Заседание началось 

с торжественного вруче-
ния депутатского манда-
та Григорию Михайлову, а 
обсуждение повестки дня 
прошло как «за упокой». 
Дело в том, что, как вы-
яснилось, глава сельского 
поселения еще две недели 
назад подал заявление о 
досрочном прекращении 
полномочий. Разгорелась 
дискуссия: какой день 
считать датой его уволь-
нения? Казалось бы, все 
ясно – день подачи заяв-
ления. Но выяснилось, что 
бывший глава – заседание 
Собрания депутатов, он, 
кстати, проигнорировал – 
время от времени все же 
появлялся в своем кабине-
те и, как заявила заместитель 
главы Олимпиада Михайлова, 
руководил муниципальным 
образованием дистанционно. 
В дискуссию пришлось вме-
шаться Григорию Михайлову, 
который предложил считать 
главу уволенным со дня подачи 
заявления. Вопрос поставили 
на голосование. Предложение 
Григория Михайлова не про-
шло. 

– Я так и не понял, чем за-
нимался бывший глава в эти 
две недели, – удивлялся после 
заседания Григорий Михай-
лов. – Как можно управлять 
сельским поселением дистан-
ционно? И это считается, как 
сказали на собрании, выполне-
нием своих обязанностей? При 
такой оценке деятельности 
главы муниципального образо-
вания, боюсь, мы не решим ни 
одну проблему. 

Очередной сыр-бор раз-
горелся при обсуждении во-
проса о внесении изменения в 
бюджет сельского поселения 
на 2019 год. Оно было связано 
с уменьшением суммы посту-
плений в расходную часть бюд-
жета. Как пояснил Кротов, в 
рамках инициированного бюд-
жетирования при строитель-
стве дорог, куда были вложены 
и средства, собранные от насе-
ления, удалось сэкономить 439 
тысяч рублей. 

Обсуждение шло долго и 
нудно. Единственным депута-
том, кто пытался разобраться 
в ситуации, без преувеличе-
ния, был Григорий Михайлов. 
Наконец приняли решение о 
внесении изменения в бюджет, 
чтобы выровнять его. Как и при 
обсуждении первого вопроса, 
представитель партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ проголо-
совал против. 

НЕКОТОРЫЕ МЫСЛИ 
ПОСЛЕ СОБРАНИЯ

Большевыльское сельское 
поселение не является каким-

то исключительным. Оно фак-
тически ничем не отличается 
от других муниципальных об-
разований. Да и проблемы, 
которые обсуждают депутаты, 
почти одни и те же. Это стро-
ительство и ремонт дорог, 
освещение улиц, отсутствие 
клубов, отток молодежи, ста-
рение населения. Честно го-
воря, главам не позавидуешь: 
только удастся решить одну 
проблему, как тут же возника-
ет другая. Вот и на собрании в 
Большой Выле вроде ни с того 
ни с сего разговор зашел о во-
донапорных башнях, которых 
на территории поселения пять. 

Выяснилось, что своим ре-
шением Ядринский районный 
суд обязал главу сельского 
поселения заключить договор 
со специализированной орга-
низацией на их обслуживание. 
Но беда в том, что башни про-
строены более пяти лет на-
зад и они изрядно обветшали. 
Естественно, ни одна компания 
не хочет брать на себя ответ-
ственность за их техническое 
обслуживание.

Но самая главная беда 
большевыльцев – это отсут-
ствие клуба. На месте бывше-
го очага культуры сейчас груда 
битых кирпичей и полуразру-
шенное кирпичное строение. 
Между прочим, от здания ад-
министрации сельского посе-
ления до развалин клуба всего 
15-20 метров. 

Хотя вопросы, которые воз-
никают, как правило, всегда 
острые, депутаты собраний 
почти не принимают участия 
в их обсуждении и голосуют 
так, как им велят. Так было и 
на заседании в Большой Выле. 
Депутаты сидели, нетерпеливо 
ерзали на стульях и ворчали: 
«Скоро стемнеет… Пора до-
мой… Надо спешить на фер-
му… Нечего тут дискуссии 
устраивать…». Хотя Григорий 
Михайлов всех убеждал и за-
верял, что он готов всячески 
безвозмездно помогать сель-
скому поселению, выступает 

за эффективное сотрудниче-
ство и защищает исключитель-
но интересы жителей, но, как 
мне показалось, его эмоцио-
нальная речь вызвала лишь 
скептическую улыбку у пред-
ставителей районной власти. 

УВОЛИЛИСЬ 
ИЛИ УВОЛИЛИ?

Как оказалось, при-
мерно в те же самые дни 
нешуточные страсти ки-
пели и в Старотиньгеш-
ском сельском поселении 
Ядринского района. Они 
тоже были связаны с по-
пытками смены главы 
сельского поселения. Мо-
жет возникнуть вопрос: а 
при чем тут Старые Тинь-
геши, если речь идет о 
Большой Выле? 

Связь прямая, хотя и 
очень завуалированная. 
Дело в том, что на допол-
нительных выборах в Ста-
ротиньгешском сельском 
поселении, состоявшихся 
8 сентября, также побе-
дил кандидат от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ, Николай Николаев. 
По некоторым сведени-
ям, депутаты собирались 
несколько раз, чтобы ре-
шить вопрос об отставке 
главы сельского поселе-
ния Елены Аргандейки-
ной, но никак не могли 
прийти к консенсусу. В 
десятых числах октября в 
редакцию из Ядринского 
района поступила инфор-
мация о том, что главу 
якобы все же вынудили 
написать заявление о до-
срочном сложении полно-
мочий. Примечательно, 
что в период, о котором 
идет речь, в Чувашии за-
теяли процесс увольнения 
глав только двух поселе-
ний – Большевыльского 
Аликовского района и 
Старотиньгешского – 
Ядринского. Случайно ли 

такое совпадение? 
На этот вопрос 

на правах аноним-
ности ответил один 
из глав сельских 
поселений:

– Перед прошед-
шими дополнитель-
ными выборами я 
получил строгое 
указание от главы 
райадминистрации: 
«Если пройдет кан-
дидат от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ, 
сразу же можешь 
писать заявление 
«по собственному». 
Я спросил: «А если 
победит кандидат 
от КПРФ»? Глава 
немного подумал 
и сказал: «Насчет 
КПРФ указаний не 

поступало… Пускай выигрыва-
ет, ничего страшного». 

– Я с Григорием Михайло-
вым не раз выезжал в Боль-
шую Вылу и хорошо знаю про-
блемы сельского поселения, 
– комментирует депутат Госсо-

вета Чувашии Игорь Моляков. 
– В свое время я даже отправ-
лял депутатский запрос по по-
воду отсутствия в селе дороги 
с твердым покрытием. Михай-
лов – истинный патриот своей 
малой родины. Он искренне 
переживает за земляков. К 
тому же, он опытный юрист, и 
его знания всегда могут при-
годиться в повседневной ра-
боте администрации сельско-
го поселения. Казалось бы, 
надо только радоваться, что 
есть такие депутаты. Но нет 
– на местах затеяли какую-то 
мышиную возню и стали ос-
вобождаться от «провинив-
шихся» глав. Мне не хотелось 
бы увязывать этот процесс с 
результатами выборов, но, как 
говорится, факты – вещь упря-
мая. И это нисколько не красит 
руководство Чувашии. Оно со-
вершенно потеряло чувство 
реальности и не считается 
даже с тем, что власть нынеш-
них чиновников может закон-
читься сегодня-завтра. 

Алексей Кряжинов 
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР. На сайте Старотиньгешского 
сельского поселения появилось объявление о проведении 28 октя-
бря 2019 года конкурса по отбору кандидатур на замещение долж-
ности главы Старотиньгешского сельского поселения Ядринского 
района. 
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